

A contar del 8 de julio cesará en el cargo para asumir como embajador ante la OCDE:

En medio de problemas, Frigolett deja el SII y Gobierno lo reemplaza con Javier Etcheberry

El ingeniero, que ayer había llegado al puesto de subdirector de Asuntos Corporativos, asumirá como director subrogante, pero postulará al concurso para quedarse con la titularidad del cargo.

J. P. PALACIOS

Pese a que en los últimos meses había enfrentado problemas al interior de la institución, la primera reacción del mundo tributario fue recibir con sorpresa la renuncia de Hernán Frigolett como director del Servicio de Impuestos Internos (SII).

La decisión fue informada ayer en la tarde por el Ministerio de Hacienda, explicando que la autoridad saliente cesará en su cargo a partir del 8 de julio "para asumir otras funciones relacionadas con política económica y social". Posteriormente, por medio de un comunicado, el Ministerio de Relaciones Exteriores detalló que el Presidente Gabriel Boric "ha nombrado como embajador de Chile ante la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) a Hernán Frigolett Córdova".

Hacienda informó que la subrogancia en la dirección la asumirá un conocido de la institución: Javier Etcheberry, quien ya la comandó entre los años 1990 y 2002.

Complejos últimos meses

Hasta ayer no había una versión definitiva sobre los motivos de la salida de Frigolett del organismo. Pero varios recuerdan que en la última etapa de los 27 meses en los que estuvo como director enfrentó problemas.

Tras la irrupción del caso Audios, en el que se filtró una grabación que revelaba un plan para pagar sobornos a funcionarios del SII y de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), se detonó una crisis en el Servicio. Frigolett informó la remoción de su cargo del director de la Dirección de Grandes Contribuyentes (DGC)



Hernán Frigolett, saliente director del SII.



Javier Etcheberry, nuevo director (subrogante) del SII.

del SII, Christian Soto, debido a que los antecedentes preliminares recabados en el marco de la investigación interna que llevó a cabo la entidad y las diligencias decretadas por el Ministerio Público, por el eventual delito de cohecho, llevaron a la pérdida de "confianza en su gestión". Sobre Soto se abrió un sumario y se le suspendió junto a otros cuatro funcionarios por sus supuestos vínculos con el caso. Si bien aún sigue abierta una investigación sumaria, todos ya han sido reincorporados a sus funciones, salvo Christian Soto, que se reintegró en otra área del SII como profe-

sional en la Subdirección de Desarrollo de Personas.

A ello se sumaron otros escenarios de conflicto o de amenaza, como el sumario por filtración en el megafraude tributario y el quiebre con la asociación de funcionarios. El 3 de junio el principal gremio de trabajadores del SII, la Aneitch, envió una carta al Presidente Gabriel Boric en la que pidieron la salida de Frigolett, acusando incumplimiento de acuerdos laborales y un "quiebre institucional importante".

También recibió cuestionamientos por el estudio sobre evasión y elusión, que detectó

un incumplimiento de más del 50% en el impuesto corporativo, y por el foco inquisitivo que tuvo la Operación Renta 2024.

Vuelve un concertacionista

Antes de su nombramiento como subrogante, Etcheberry ayer en la mañana había asumido como subdirector de Asuntos Corporativos, puesto que antes ocupó Juan Apablaza, exdirigente de la asociación de fiscalizadores del SII.

Desde Hacienda informaron que próximamente se convocará a un concurso público para proveer el cargo de director del SII. Sin embargo, trascendió que Etcheberry tiene contemplado postular para quedarse con la titularidad del cargo.

Etcheberry es ingeniero civil industrial y se desempeñó como biministro de Obras Públicas y Transporte y Telecomunicaciones (enero 2002-enero 2005, en el gobierno de Ricardo Lagos) y presidente ejecutivo de Banco Estado (enero 2005-junio 2006). En el ámbito privado, fue CEO de Klap y de Tenpo. En el plano familiar, es padrastro del sena-

dor Felipe Kast.

El propio Etcheberry se auto-declara como un hombre "concertacionista", que ha destacado el legado de los gobiernos de centroizquierda. Fue militante del PPD, pero luego renunció y en el primer plebiscito constitucional de 2022 apoyó el Rechazo.

Evelyn Apele, presidenta de la Asociación de Funcionarios del SII, destaca su llegada. "Nos parece que es una posibilidad cierta de que el Servicio pueda tomar una conducción que tenga enfoque y sea realmente lo que esperan los funcionarios. Hay una sensación de vacío en la conducción del Servicio; creo que el nombre de Javier Etcheberry puede traer esperanza para la conducción. Los equipos directivos van a estar contentos de tener un nombre que ya conoce el Servicio", dice.

Juan Alberto Pizarro, presidente de la comisión tributaria del Colegio de Contadores, plantea que "si Etcheberry quiere dar un cambio de timón al debate del pacto fiscal con un foco técnico, una primera medida sería convocar a una mesa técnica de diagnóstico de la brecha de cumplimiento tributario".